Asia un capitalismo catastrófico mundial. Y el regreso del Estado con bienestar (2019-2021)

Gabriela Ramírez Plancarte* María Angélica Muñoz López** Mtro. Omar Contreras Cleofás***

(Recibido: mayo, 2020/ Aceptado: septiembre, 2020)

Resumen

Durante 2020 todo el mundo y la misma humanidad a cambiado su libertad por estar guardándose en casa; esto se debe a una gran pandemia por un virus identificado como Covid-19. Poniendo en jaque a todas las corrientes sobre el libre mercado y tratando de regresas las políticas Estatista; donde se involucre plenamente el estado en las economías de los países, pero con un enfoque de bienestar. Mostrando la importancia del desarrollo humano que va desde el sector salud con sus especialidades y las mismas instancias físicas de este sector, fomentar y fortalecer la educación y el desarrollo científico tecnológico y el poder adquisitivo con empleo.

Con estas tendencias han llevado a varios países al renombrado capitalismo catastrófico que abarca tres crisis; que son la económica, sanitaria y cambio climático. Y dando un drástico giro al Estado del Bienestar y con desarrollo sustentable.

Palabras clave: Estado, crisis, cambio climático, pandemia y virus. Clasificación JEL:

^{*} Profesora en la Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional, miembro de la academia de Historia y Geopolítica. Su formación académica es estudiante de Doctorado en la Facultad de Economía en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Maestra en Estudios Latinoamericanos y licenciada en Economía por la UNAM. gaby_ramirez_2007@yahoo.com.mx.

[&]quot;Profesora en la Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional. Jefa del Departamento de Historia y Geopolítica. Formación académica como candidata a obtener el grado de Especialidad en Enseñanza de la Historia de México UnADMéx, Licencia en Economía por la ESE-IPN mmunozl@ipn.mx

^{***} Profesor de la Facultad de Economía de la UNAM es Maestro en Estudios Latinoamericanos y licenciado en Economía por la UNAM. omarc@economia.unam.mx.

Asia a catastrophic world capitalism. And the return of the State with welfare (2019-2021)

Abstract

During this year 2020, the whole world and humanity itself has changed their freedom by being kept at home; This is due to a large pandemic caused by a virus identified as Covid-19.

Putting in check all the currents on the free market and trying to return the Statist policies; where the state is fully involved in the economies of the countries, but with a focus on welfare. Showing the importance of human development that goes from the health sector with its specialties and the same physical instances of this sector, promoting and strengthening education and scientific technological development and purchasing power with employment.

With these trends they have led several countries to the renowned catastrophic capitalism that encompasses three crises; which are the economic, health and climate change. And giving a drastic turn to the Welfare State and with sustainable development.

Keywords: State, crisis, climate change, pandemic and virus.

1. Introducción

Para este enero de 2020 se realizó el Foro Económico Mundial (FEM), en la ciudad de Davos Suiza, donde el Banco Mundial presentaría su informe de las expectativas internacionales y algunos casos nacionales. Entre esos datos se esperaba un crecimiento del 2.5%, sin embargo, el 2019 cerró en 2.4%. Aunque el FMI presentó que en 2019 cerró en 2.9% y para el 2020 será de 3.3 por ciento de crecimiento mundial.

En este Foro se llegó a proponer ante el bajo crecimiento económico un Nuevo Modelo de Desarrollo Mundial, donde las empresas colaboren con los gobiernos y se dé un beneficio social.

Dentro de la agenda y/o de la minuta de dicho foro 2020 no se tocó como eje central; ni se esperaba que se estaba gestando y desarrollando un tema global poniendo en jaque a todas las economías, sus marcos teóricos

capitalistas y poniendo en peligro hasta la especie humana esto se debe que se viviría una de las peores pandemias con el virus llamado coronavirus son una familia de virus que causan enfermedades (que van desde el resfriado común hasta enfermedades respiratorias más graves) y circulan entre humanos y animales. Dicho virus apareció en China en diciembre del 2019 y se nombró como virus SARS-CoV2, productor de la enfermedad COVID-19 y se ha extendido declarando la Organización Mundial de la Salud (OMS) como una pandemia global.

Por esa razón este trabajo se encuentra dividido en cuatro partes que son:

- 1) Preguntas como inicio del Covid-19;
- 2) Capitalismo catastrófico y sus resultados;
- 3) Cambios tecnológicos y económicos y
- 4) Conclusión.

Lo que es un hecho es que en este 2020 ha cambiado la epistemología junto con esto la búsqueda del conocimiento en especial en paradigmas de la salud, epidemiólogos y avances tecnológicos como la buscando curas alternativitas; creación y construcción de ventiladores y la construcción de las vacunas. Además, sea generado un trabajo en conjunto entre la psicología y la sociología para dar explicaciones a la sociedad de la necesidad de sana distancias y protección para todos.

Y por otra parte las económicas búsquedas de recursos, colaboración entre lo público y privado (hospitales, laboratorios, empresas, etc.). Esto a afectado el modo de producción capitalista en la actualidad, han declarado diversos economistas de renombre y premios nobel de esta ciencia económica y han elaborado y difundido pronunciamientos y propuestas basándose en el bienestar de la población con argumentaciones en la importancia de los Estados como dirigente y promotor tanto del crecimiento como del desarrollo desde el ambiento económico y social.

1. Preguntas como inicio del Covid-19

Al realizar la declaración de pandemia,¹ inicio una controversia, al más alto nivel, sobre el origen de este virus aparecido ya que el paciente 0 se identificó en Wuhan que es la capital de la provincia de Hubei y la ciudad más poblada en la zona central de la República Popular China. Está localizada en la confluencia de los ríos Yangtsé y Han. Tiene una población aproximada de 11 millones de habitantes en un área de 8467 km², si se incluye el área metropolitana.

Al iniciarse en esta provincia surgieron varias especulaciones e hipótesis sobre su origen que van desde una acusación al ejército estadounidense de haber fabricado el germen en un laboratorio militar de Fort Detrick (Frederick, Maryland) como arma bacteriológica para frenar el ascenso chino en el mundo, y de haberlo dispersado en China con ocasión de los Juegos Militares Mundiales, una competición disputada en octubre de 2019.

Otra propuesta es que difundió el presidente Trump culpa a científicos militares chinos de haber producido el nuevo germen en un laboratorio de virología y bioseguridad localizado en Wuhan.

Lo que está claro es que entre las hipótesis y preguntas que se manejan coinciden con una de las teorías llamada el complot que se considera una conspiración de varios bandos y donde concuerdan que los estudios

⁻

¹ Según la Organización Mundial de la Salud llama pandemia a la propagación mundial de una nueva enfermedad. Y lo conceptualiza se produce una pandemia de gripe cuando surge un nuevo virus gripal que se propaga por el mundo y la mayoría de las personas no tienen inmunidad contra él. Por lo común, los virus que han causado pandemias con anterioridad han provenido de virus gripales que infectan a los animales. En algunos aspectos la gripe pandémica se parece a la estacional, pero en otros puede ser muy diferente. Por ejemplo, ambas pueden afectar a todos los grupos de edad y en la mayoría de los casos causan una afección que cede espontáneamente y va seguida de una recuperación completa sin tratamiento. Sin embargo, por lo general la mortalidad relacionada con la gripe estacional afecta sobre todo a los ancianos mientras que otros casos graves aquejan a personas que padecen una serie de enfermedades y trastornos subyacentes. Por el contrario, los casos más graves o mortales de gripe pandémica se han observado en personas más jóvenes, tanto si estaban previamente sanas como si padecían enfermedades crónicas, y está gripe ha causado muchos más casos de neumonía vírica de lo que suele ocurrir con la gripe estacional. Tanto en el caso de la gripe estacional como de la pandémica el número de personas que enferman gravemente puede variar. Aun así, la gravedad tiene a ser más frecuente en esta última debido en parte al número mucho mayor de personas que carecen de inmunidad frente al nuevo virus. Cuando se infecta una gran parte de la población, aun si es pequeño el porcentaje de los que padecen la enfermedad grave, el número total de casos graves puede ser muy elevado. Tanto la gripe estacional como la pandémica alcanzan el punto máximo de actividad en la temporada gripal acostumbrada en una zona particular. (En las zonas de clima templado, por ejemplo, esto suele suceder en los meses de invierno.) Pero como se ha observado con la pandemia actual por virus H1N1, las pandemias pueden tener características epidemiológicas diferentes y puede haber grandes brotes en los meses de verano. https://www.who.int/csr/disease/swineflu/frequently_asked_questions/pandemic/es/.

científicos fueron la reconstrucción de un virus más agresivo y lo retomaron de un derivado de coronavirus como un arma biológica de diseño liberada intencionadamente o por accidente. Aunque al lanzarlo no se tomaron las medidas adecuadas como contagios, mutaciones, complicaciones, sintomatología, etc.

En estudios del coronavirus se han detectado que en animales como el murciélago, serpientes, pájaros y varios mamíferos (en particular los cerdos y roedores) y los humanos albergan naturalmente múltiples coronavirus, hay siete tipos conocidos que pueden infectarnos. Cuatro de ellos causan diversas variedades del resfriado común. Y otros tres, de aparición reciente, producen trastornos mucho más letales como el síndrome respiratorio agudo y grave (SARS), emergido en 2002; la gripe A (H1N1), fue una pandemia causada por una variante del Influenza virus A (subtipo H1N1), que surgió en 2009, el síndrome respiratorio de Oriente Medio (MERS), surgido en 2012; y por último esta nueva enfermedad, la covid-19, causada por el SARS-CoV-2, cuyo primer brote se detectó, como ya dijimos, en el mercado de mariscos de Wuhan en diciembre de 2019. Se cree que este último germen ha tenido al murciélago como huésped original y a otro animal aún no identificado que se considera como el huésped intermedio desde el cual, saltó al ser humano volviéndolo en particular muy peligroso y letal.

Por otra parte, se argumentan nuevos patógenos generados involuntariamente por la agroindustria que en gran parte ya no son de origen natural, sino sintético y que puede caer en productos tóxicos, pero se utilizan para la producción masiva ayudando al del sistema de producción capitalista y fomentando las cadenas de producción de esta industria como parte de un régimen alimentario globalizado.

2. Capitalismo catastrófico y sus resultados

Al globalizarse el mundo y con una población mundial de 7 700 millones de personas según el último informe demográfico de las Naciones Unidas de 2019, pero se cree que en la actualidad la población actual mundial es de 7 625 millones de personas.²

 $^{^2} https://www.saberespractico.com/curiosidades/cuantas-personas-hay-en-el-mundo-actualmente/#:~:text=Poblaci%C3%B3n%20mundial%20seg%C3%BAn%20el%20ultimo,%E2%89%88%207625%20millones%20de%20personas.$

Con esta demografía solicitando las necesidades básicas para vivir se ha explotado geométricamente los recursos naturales para la población y su mismo consumo como el petróleo y de gas; y esto se ve reflejado en la extracción con el llamado Fracking . Mientras que otros están escaseando como el agua. Al requerimiento alimenticio y energético con el modo de producción capitalista que se desarrolla a ocasionado una serie de desastres en especial ecológicos y epidemiológicos juntos y han conducido a mezclas entre las cadenas mundiales de productos, que a su vez se ha reflejado en más extracciones de petróleo, gas, minas y una alta demanda de alimentos y agua.

Dentro de la parte ecológica en varios países del mundo se ha concretado y consolidado la extracción tanto de gas como petróleo el uso excesivo de la técnica conocida como el fracking por su nombre en inglés, es una técnica empleada para posibilitar o aumentar la extracción de gas o petróleo del subsuelo. Es una mezcla de 100.000 centímetros cúbicos de agua tratada químicamente y arena son inyectadas al subsuelo para fracturar la roca y liberar gas o hidrocarburos. Baja hasta una profundidad de entre 2.500 y 5.000 metros donde se encuentran los yacimientos y, ahí, la alta presión genera la ruptura de las rocas no porosas que rodean al recurso y este sale a la superficie.

Dicho método es muy rentable económicamente debido al aumento de la producción de los combustibles fósiles, se ha propagado especialmente en EU, pero también en todo el mundo. Cada vez son más los países en los que se usa y con esto las denuncian que los mantos acuíferos subterráneos pueden verse afectados por filtraciones del agua tratada químicamente y por la llegada del gas metano, que produce el fenómeno del agua inflamable. Además, también contamina el suelo de los acuíferos, consume enormes cantidades de agua, utiliza sustancias químicas tóxicas y cancerígenas, o que entre un 15% y un 80% del fluido inyectado para la fractura regresa a la superficie como agua de retorno. Como resultado ecológico se ven afectado desde el suelo, el aire, el agua y la misma población.³

Por otra parte, del lado de los alimentos ante el problema demográfico se cambió la forma de producir y parte vegetal son semillas transgénicas para evitar la plaga, y el menor tiempo mayor producción. Mientras que los alimentos de origen animal sea buscado cambio de alimentarlos con exceso

 $^{^4 \,} https://www.economiahoy.mx/sociedad-eAm-mexico/noticias/6356625/12/14/Que-es-el-fracking-el-metodo-de-extraccion-de-gas-o-petroleo.html.$

de hormonas y alimentos ricos en carbohidratos, productos químicos, etc. Como resultado ha sido mutaciones en la población y enfermedades como que van desde alergias hasta el cáncer que es una de las primeras causas de muerte a nivel mundial; y estos se desarrollan en pulmón, hígado, estómago, colon y mama⁵ principalmente.

Con la escasez de energía y sean olvidado de la búsqueda de energías amigables con el medio ambiente y la reducción del agua marca cambios ecológicos importantes esto va desde el incremento de desastres naturales como sismos, huracanes, tormentas tropicales, calentamiento global y deshielamiento de los polos ocasionando sunamis e inundaciones en varias partes del mundo. Mientras unas partes inundas otras con incendios muy agresivos y depredadores sobre todo en las selvas que van desde el Amazonas, etc.

Estos cambios han modificado los ecosistemas y los más perjudicados son la flora y la fauna ya que cada vez o hay más especies en peligro, o ya estas extintas como aves, felinos, hasta elefantes y jirafas.

Otro factor del capitalismo catastrófico es el exceso de basura hasta la consolidación de islas de basura, que ya flotan en viarios océanos y provocando la muerte de ecosistemas marinos como el coral por la falta de oxígeno. Esto ha afectado desde el plantón hasta la muerte de grandes ballenas.

3. Cambios tecnológicos y económicos

En el Foro de Davos se mencionó la cuarta revolución industrial (4RI) que se encuentra marcada por los avances tecnológicos emergentes en varios campos, que incluyen: robótica, inteligencia artificial, nanotecnología, computación cuántica, biotecnología, internet, impresión 3D y vehículos autónomos.

Pero ante los cambios tanto China como Corea del Sur han avanzado en la configura hacia la quinta generación y han iniciado con la era digital y tal es el caso que en poco tiempo crearon aplicaciones en teléfonos celulares para monitorear la temperatura corporal e ir identificando colonias y barrios con alta población y alta temperatura, y para ir aislando a la población y evitar más contagios y tener un control.

51

⁵ https://www.who.int/cancer/about/facts/es/.

La pandemia aceleró algunas tendencias tecnológicas que son las grandes ganadoras son los medios de comunicaciones desde teléfonos celulares, redes sociales, plataformas de entretenimiento y medios para video conferencias como el actualmente muy conocido el zoom.

En el sector restaurantero la contratación de plataformas como uber eats, didi food, rappi, etc. creció a grandes niveles. Además, las compras de alimentos y medicinas por internet también manifestaron un incremento el uso de servicios financieros en especial tarjeta de crédito y las deudas han incrementado

Por otra parte, artículos para prevenir contagios, alcohol, desinfectantes, cubrebocas, guantes han incrementado sus precios hasta más de 1000 por ciento.

Con todas estas evidencias es necesario una distribución adecuada de la riqueza y la búsqueda de otras maneras de producir y como desarrollar mejor la economía.

En el ámbito económico Naomi Klein — la economista canadiense — destaca que con esta crisis global que no respeta fronteras y los líderes del mundo no han tomado las decisiones más adecuadas y oportunas como podrían ser los casos de EU,6 Brasil, etc. Además, con la austeridad económica en el sistema público de salud, como resultado ha dejado sin la capacidad de lidiar con este tipo de situación que estaba viviendo falta de médicos, falta de medicinas, falta de equipamiento médico, etc. Y argumenta que con este sistema capitalista siempre ha estado dispuesto a sacrificar la vida a gran escala en aras de la ganancia y se le da la razón algunos millonarios estadounidenses que recientemente han pedido que los trabajadores vuelvan a los puestos de trabajo para salvar la economía, aunque la pandemia se cobre vidas.

_

⁶ El Premio Nobel Paul Krugman expresó que la recesión de Covid-19 en especial en EU comenzó en febrero considera que puede haber sido la recesión empresarial más simple y comprensible de la historia. Gran parte de la economía de los EU ha quedado en suspenso para contener una pandemia. La pérdida de empleos se concentró en servicios que no eran esenciales o que podían posponerse, y era muy probable que propagaran el coronavirus: restaurantes, viajes aéreos, visitas al dentista. Después de todo, hay más de 30 millones de trabajadores que reciben beneficios, pero solo cinco millones de

vacantes. No importa cuán duramente trates a los desempleados, no pueden aceptar trabajos que no existen. Es casi una preocupación secundaria tener en cuenta que casi no hay evidencia de que los beneficios de desempleo estén, de hecho, desanimando a los trabajadores a tomar empleos. Múltiples estudios no encuentran un efecto incentivador significativo. Y los beneficios por desempleo no impidieron que EU. Además, en este país se han agregado siete millones de empleos, la mayoría de ellos para trabajadores de bajos salarios, es decir, precisamente los trabajadores que a menudo reciben más desempleo que sus trabajos normales, durante la abortiva recuperación de primavera. https://www.informa-tico.com/4-08-2020/desempleados-miran-abismo-republicanos-miran-otro-lado.

Además, se destaca la gran y profunda crisis ecológica, debido al cambio climático, es la habitabilidad del planeta lo que se está sacrificando. Por ejemplo, cuando la población habla sobre cuándo las cosas volverán a la normalidad, debemos recordar que la normalidad era la crisis climática por ejemplo el gran incendio de Australia por meses, gran sunami en Indonesia, sismos de gran intensidad y destructivos como en Haití y Chile. Ante esta crisis es necesaria catalizar una transformación masiva hacia una economía basada en la protección de la vida".⁷

Por último, Naomi Klein opina que los gobiernos deberían caer y es necesario estar indignados, muy indignados y crear movimientos de masas para cambiar el paradigma de un capitalismo voraz a una sociedad con seguridad y luchar por la población.

4. Conclusión

En esta pandemia China con su tecnología sea vuelto experto en materiales médicos y se postula como laboratorio mundial.

En la actualidad, los países ricos se encuentran en el epicentro de la pandemia y las repercusiones financieras de COVID-19, pero la crisis general, que incorpora sus efectos económicos y epidemiológicos, afectará más a los países pobres.

Al inicio de esta pandemia se estereotipó que la población más vulnerable era adultos mayores con enfermedades como diabetes e hipertensión básicamente. Pero al llegar estos contagios especialmente al continente americano el estereotipo cambió y se encuentra afectando desde recién nacidos, hasta población adulta hombres y mujeres.

Ante esta pandemia sea criticado la falta de apoyo a la población mundial por parte de los Organismos Internacionales que iniciaron después de la segunda guerra mundial como es el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial (BM), la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) e incluso la misma Organización de Naciones Unidas (ONU) no ha presentado propuesta y argumentaciones sobre esta pandemia. Mientras que la Organización Mundial de la Salud (OMS)

https://www.informa-tico.com/5-05-2020/naomi-klein-elites-utilizan-crisis-covid-19-avanzar-su-ex-cluyente-hoja-ruta?fbclid=IwAR32TKrGYP84iv62pRPZwOi6H3L54wwAkyzrCW_4YvGq2q1gsgzNXFWXgEc#.XrLyd2VptSF.facebook.

sus acciones se han consideradas tardías ante los países, los contagios y población muerta.

Además, hay una crítica muy fuerte por parte de las religiones como por ejemplo de la católica romana del vaticano e incluso del papa por la falta de apoyo moral a la misma población devota.

Lo que es un hecho es que los premios nobel de economía es Joseph Stiglitz (2001) y Paul Krugman (2008) ante los datos como el PIB, desempleo, ganancias, consumo mencionan que se debe de argumentar el Índice de Bienestar Social donde se argumente la felicidad con acceso al bienestar como la salud y esto lo argumenta más el economista francés Thomas Piketty para él la salud se le debe de invertir fuertemente incluso para prevenir enfermedades. También se argumenta la disminución de la desigualdad y dar un giro al cambio climático, la reducción de gases de efecto invernadero, soberanía alimentaria, etcétera.

Incluso Noam Chomsky el politólogo notó la gravedad del asunto que enfrenta el mundo y, es la pandemia del coronavirus, pero resaltó que lo principal es el calentamiento global y una posible guerra nuclear incitada por la lucha por recursos naturales. Estos son los principales retos que enfrenta la humanidad en este momento en el que empieza la gran crisis de la civilización. Aunque el problema del calentamiento global lo hemos vivido en sismos, inundaciones, tsunamis, sequias, tornados y/o huracanes, tormentas tropicales, etcétera.

Por esa razón, se han creado una serie de movimientos de diferentes investigadores incluso encabezados por el premio Nobel, Stiglitz para terminar con la economía del carbón, de cara a la recuperación de la crisis que impuso la pandemia de Covid-19. Y hacen el llamado a los gobiernos de erradicar la industria de los combustibles fósiles y permitirse redistribuir recursos hacia tecnología verde, infraestructura, programas sociales y buenos empleos. En ese sentido, también llamaron a las instituciones financieras a terminar sus inversiones en la exploración de combustibles fósiles e invertir en "un futuro justo y estable", ya que "es ingenuo imaginar que se puede empujar a la industria de los combustibles fósiles —la cual ha mentido sobre el cambio climático durante décadas, se ha opuesto activamente a soluciones climáticas serias y continúa planificando un futuro dependiente de los combustibles fósiles — hacia un buen comportamiento".8

_

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/08/05/encabeza-stiglitz-peticion-para-201cdes-mantelar201d-economia-del-carbono-2546.html.

Como estrategia global ya varios laboratorios mundiales han creado una vacuna la OMS presento un calendario que va desde sectores prioritarios como salud y seguridad hasta los jóvenes y niños serían los últimos para el 2022. Esta es una oportunidad para que los Estados regreses sus actividades y no se mercantilice la vacuna.

Dicha pandemia ha dejado muy desprotegida a la sociedad global, que van desde las pérdidas humanas, población que se recupero con alguna o algunas secuelas, desempleo e incluso deudas económicas; por esa razón va la propuesta de un estado de bienestar que protege la economía y la población con instituciones fortalecidas para el bienestar.

En este texto se presentaron varias propuestas y argumentaciones de economistas han esta pandemia de salud, crisis económica y crisis ecológica proponen cambios en el modo de producción bajo un contexto mas social. La economía sigue presentando que es una ciencia que se va transformando ante hechos y fenómenos que vive la sociedad y contante mente está en la búsqueda epistemológica.

Referencias

Álvarez Béjar, Alejandro, "Dos caras de la disputa hegemónica global: integración profunda y ampliada de los bloques de la UME y el TLCAN" en Observatorio de la Economía Latinoamericana, núm., 34, octubre 2004. Texto completo en http://www.eumed.net/cursecon/ecolat/mx/.

Calixto Flores R. (2010). *Ecología y medio ambiente*. Segunda edición. Editorial Cengage Learning.2010.

Coloquio de los comités Ambientales del IPN (2017). Coordinación política para la sustentabilidad.

- De la Fuente JR (2018). La sociedad dolida. El malestar ciudadano, Grijalbo, México.
- Petras James y Morris Morley (1999). En su trabajo Los ciclos políticos neoliberales: América Latina se ajusta a la pobreza y riqueza en la era de los mercados libres Saxe Fernández, John (1999), Coordinador. "Globalización: Critica al paradigma" De Carlos M. Vilas y CEHCH-UNAM, Edt. UNAM, DGAPA y Plaza Janes.
- Márquez D. (2017). México-Estados Unidos. Tiempo de definiciones (2/2), reporte económico, del periódico La Jornada, 25 de agosto de 2017.
- Ramírez, Ricardo (2001). Estado y acumulación de Capital. México: retrospectiva 1929-1999; prospección 2000-2012. Con Políticas Públicas de desarrollo humano y social, México, Editorial UNAM.
- Ramírez, Gabriela (2007). Integración en América Latina en el Contexto de una Unión Monetaria", Tesis de Maestría en Estudios Latinoamericanos UNAM y Posgrado de Latinoamericanos.
- Ramírez G. (2019). Nuevo orden internacional pasado, presente y futuro, 1945 al 2020. en la revista de estudios económicos, tecnología y sociales del mundo contemporáneo. Vol. XIV, núm. 50, Ciudad de México, primer semestre 2019.
- Sunkel, Osvaldo y Pedro Paz (1970). El Subdesarrollo Latinoamericano Y La Teoría del Desarrollo, México, Textos del Instituto latinoamericano de planificación económica y social.

Referecnias de Internet

https://www.elespanol.com/ciencia/medio-ambiente/20191211/protocolo-kio-to/451205260_0.html.

http://www.sustentabilidad.ipn.mx/ES/Documents/Folletos/2016/2016_Indicadores_sustentabilidad.pdf.

http://www.sustentabilidad.ipn.mx/Paginas/inicio.aspx.

https://www.google.com.mx/search?q=acuerdos+de+tokio&oq=acuerdos+de+tokio&acuerdos+de+tokio&a

http://www.un.org/spanish/conferences/wssd/unced.html.

https://encolombia.com/medio-ambiente/interes-a/educar-valores-ecologicos-cuidar-medio-ambiente/.

http://www.sustentabilidad.ipn.mx/CAE/Paginas/ComitesAmbientalesIPN.aspx.

http://www.sustentabilidad.ipn.mx/Conocenos/Paginas/Mision-y-Vision.aspx.

- https://www.google.com.mx/search?q=acuerdos+de+tokio&oq=acuerdos+de+tokio&aqs=chrome..69i57j0l2.9540j1j7&sourceid=chrome&ie=UTF-8.
- ww.bbc.com/mundo/noticias/2015/12/151211_cumbre_clima_paris_cop21_acuerdo_az.
- https://www.saberespractico.com/curiosidades/cuantas-personas-hay-en-el-mundo-actualmente/#:~:text=Poblaci%C3%B3n%20mundial%20 seg%C3%BAn%20el%20ultimo,%E2%89%88%207625%20millones%20de%20 personas.
- https://www.economiahoy.mx/sociedad-eAm-mexico/noticias/6356625/12/14/Que-es-el-fracking-el-metodo-de-extraccion-de-gas-opetroleo.html.
- https://www.who.int/cancer/about/facts/es/.
- https://www.informa-tico.com/4-08-2020/desempleados-miran-abismo-republicanos-miran-otro-lado.
- https://www.informa-tico.com/5-05-2020/naomi-klein-elites-utilizan-crisis-cov-id-19-avanzar-su-excluyente-hoja-ruta?fbclid=IwAR32TKrGYP84iv62pRPZwOi6H3L54wwAkyzrCW_4YvGq2q1gsgzNXFWXgEc#.XrLyd2VptSF.facebook.
- https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/08/05/encabeza-sti-glitz-peticion-para-201cdesmantelar201d-economia-del-carbono-2546.html.
- http://www.revistacomercioexterior.com/articulo.php?id=994&t=la-economia-poscovid-oportunidades-para-una-era-de-prosperidad-compartida.
- https://www.who.int/csr/disease/swineflu/frequently_asked_questions/pandemic/es/.
- https://www.economiahoy.mx/sociedad-eAm-mexico/noticias/6356625/12/14/Que-es-el-fracking-el-metodo-de-extraccion-de-gas-opetroleo.html.

57